

**CONSECUENCIAS DE LAS TRANSFORMACIONES DE GÉNERO, SOCIALES Y ECONÓMICAS EN LAS PAREJAS RURAL-URBANAS DE LA COMUNIDAD DE TLAMINCA, TEXCOCO, ESTADO DE MÉXICO.** Tesis de maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Hernández Martínez Nina Margarita.

Fecha de examen: 10 de febrero de 2011

Consejera: Dra. María del pilar Alberti Manzanares.

Asesoría: Dr. Juan Felipe Núñez Espinoza y M.C. Marlene Daisy Samaniego Villareal.

Los *objetivos* de la presente investigación son: 1) indagar la manera en que las parejas de Tlaminca satisfacen maritalmente los aspectos emocionales, de interacción conyugal y los aspectos organizacionales del cónyuge; 2) analizar la influencia de los cambios sociales relacionados con la familia, el ocio y la salud en la satisfacción marital de las parejas de Tlaminca y 3) conocer el impacto de los cambios relacionados con el trabajo y los recursos económicos en la satisfacción marital de las parejas de Tlaminca.

La *metodología* relacionó los temas de la perspectiva de género y la psicología sistémica en su vertiente de socio construcción. Los estudios de género aportan también herramientas básicas para comprender las diferencias entre hombres y mujeres en el grado de satisfacción o actitud hacia sus relaciones de pareja. Estos temas se relacionaron con el desarrollo rural y la nueva ruralidad. Se utilizaron métodos cuantitativos y cualitativos, un proceso inductivo y de observación. La unidad de análisis fueron tres matrimonios y una mujer soltera, otr@s informante claves como la presidenta de COPACI y delegad@s, originari@s de Tlaminca, así como autoridades municipales de Texcoco.

El *marco teórico* está basado en las nuevas corrientes psicológicas con los estudios de género de la “Nueva Psicología de Género”, que da una visión desde el constuccionismo social acerca de cómo l@s individu@s construyen su identidad y/o personalidad cuestionando y revolucionando la psicología tradicional. El hecho de que la psicología cambie la forma en que observa, analiza, diagnostica, estandariza y cataloga a l@s individu@s, tiene repercusiones directas para el desarrollo de cualquier comunidad.

Los *resultados* demostraron que las relaciones de género y las transformaciones sociales y económicas recientes influyeron negativamente en la satisfacción marital de las parejas analizadas de Tlaminca, siendo las relaciones de género las que demostraron tener un mayor impacto en la insatisfacción de las parejas.

*Las conclusiones* de esta investigación nos dicen que individu@s insatisfech@s no pueden aspirar a vivir satisfactoriamente en pareja, mucho menos promover la satisfacción en el núcleo familiar y no pueden ser parte de sociedades viviendo en condiciones de satisfacción de necesidades para la mejoría de la calidad de vida, o en condiciones de desarrollo.